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大连重工

6

亿大单

敲开淡水河谷大门

证券时报记者 柴海

近日大连重工 （

002204

） 与世界

最大的铁矿石供应商巴西淡水河谷公

司签下供货合同， 将为其提供价值

6

亿多元、

5

种

9

台大型高端的港口和

散料装卸重大设备。 由此大连重工成

功进入大型港口和散料机械的国际市

场， 并创下我国散料机械设备单笔出

口合同金额的最高纪录。

巴西淡水河谷公司为形成辐射整

个亚太地区的矿石物流系统， 正在马

来西亚西海岸建设世界上规模最大的

矿石中转码头。 大连重工提供的

5

种

9

台超大型卸船机、 装船机和斗轮

堆、 取料机， 均为该项目一期建设所

需全部主体设备。 该合同是大连重工

首次签订的海外总承包项目， 是一个

技术水平最高、 装卸能力最强、 执行

难度最大、 完全自主设计制造的码头散

料交钥匙总包工程。 其中，

10000/8000

吨

/

小时堆取料机， 是目前国内出产能

力最大的联合式堆取料机。

据介绍， 大连重工在全球诸多颇具

实力的竞争对手中胜出， 依靠的是科技

创新和企业拥有自主知识产权的产品等

优势。 目前， 公司是国内唯一成功实现

自主设计制造万吨级超大型堆取料机的

企业， 制造的散料装卸设备、 制造水平

和市场占有率居国内同行前列。 目前，

公司已向

74

个国家和地区出口焦炉机

械、 起重机械、 散料装卸设备、 港口机

械、 风电核心部件等产品。 现正着手进

行澳大利亚罗伊山铁矿石项目设计工

作， 其中最大堆取能力达到

15000

吨

/

小时， 是世界上最大的堆取料机， 完成

后大连重工将成为世界级的散料装卸重

大设备制造商。

舌尖上的“黑天鹅”为何屡屡变白

证券时报记者 建业

近日， 伊利股份 （

600887

） 宣布

召回汞含量异常婴幼儿奶粉， 双汇发

展 （

000895

） 身陷肋排蛆虫争端。 饮

料食品行业发生这两起突如其来的

“黑天鹅” 事件后， 两公司股价明显

下跌， 不少投资者不幸踩雷。

这已不是伊利股份和双汇发展首

次遭遇此类 “黑天鹅” 事件。 伊利股

份

2008

年因三聚氰胺事件， 股价一度

下跌近

60%

； 双汇发展

2011

年因瘦肉

精事件被曝光， 股价一度下跌近

40%

。

近年来， 我国食品饮料行业屡屡发生

问题， 这个行业层出不穷冒出的 “黑

天鹅” 事件， 令本该诞生黑天鹅的机

会变味为 “白天鹅” 的降临。 不久前

击中

10

多家医药类上市公司的毒胶囊

事件， 也令我们的舌尖大大增添了与

黑天鹅亲密接吻遭受灼伤的概率。

黑天鹅事件是指非常难以预测，

且不寻常的事件， 通常会引起市场连

锁负面反应。 “民以食为天”， 在任

何情况下， 保证食品安全应该是生产

企业的基本责任， “祸从口入” 决不

应成为食品药品消费者的梦魇， 恶性

的黑天鹅事件不会也不应该在食品行

业泛滥。 但现实生活中， 食品安全问

题却一而再再而三地发生， 使得中国

市场上食品类公司是否会出现问题几

乎不再是 “难以预测、 不寻常的事

件”， 而是 “意料之中” 的事件。

按理说， 遭遇黑天鹅事件后， 国

内资本市场上食品类公司的估值都应

出现明显下降， 以规避无法预测的食

品安全风险； 同时， 一旦某家上市公

司出现食品安全问题、 诚信问题， 其

股价应该一蹶不振， 再无回天之力。

然而， 食品饮料等行业 “黑天鹅”

事件频发， 似乎使得相关公司二级市场

的股价似乎也具备了某种免疫力。 在因

食品安全问题导致股价大幅下跌之后，

竟然能在不长的时间里收复失地甚至迭

创新高， 完全颠覆了食品安全问题在资

本市场上应有的属性。 伊利股份和双汇

发展在遭遇黑天鹅事件后， 在不断遭遇

各种食品安全质疑的情况下， 股价还出

现大幅反弹， 就是一个有力证明。

显然， 国内资本市场中的食品安全

问题已经与黑天鹅事件的本质及其教育

意义越来越远， 甚至已经沦为上市公司

股价出现 “

U

” 形反转式炒作的代名

词。 这一次， 伊利股份和双汇发展能否

再度演绎股价的绝地反击， 恐怕不仅是

对公司的考验， 更是对投资者特别是以

机构为代表的投资者社会责任问题的一

次检验。

企业、 投资者或机构赚钱天经地

义， 无人非议。 为了赚钱丧失道德、 丧

失良知、 泯没良心， 还不承担社会责

任， 这样的个人或企业存在有何意义？

日前， 国务院召开常务会议， 研究

部署进一步加强食品安全工作， 表明政

府试图扭转实体经济中食品安全问题频

发的现状。 实体经济中的监管努力也需

要来自资本市场的配合。 如果投资者仍

抱着抄底的心态去关注食品安全范畴内

的黑天鹅事件， 只会向市场释放出错误

的信号， 导致食品安全问题越来越难以

解决， 同时最终给自身的投资带来损失。

“黑天鹅” 事件难以杜绝， 但在食

品安全问题上， 所有人都希望它真正变

得 “不寻常”， 这需要依靠政府的力量；

而在二级市场上， 拒绝参与食品问题公

司的炒作， 即是每个投资者应肩负的责

任， 也是规避风险理性投资的一种选择。

四川双马股东宁要在手鸟不要林中雀

回购注销议案被否，全体股东将瓜分大股东补偿股份

证券时报记者 刘昆明

与其双鸟在林不如一鸟在手， 四

川双马股东显然是抱着 “多得不如现

得” 的心态。 四川双马 （

000935

） 临

时股东大会的表决结果显示， 涉及补

偿股份回购注销的议案皆被否决。 由

此， 公司大股东拉法基中国因注入资

产业绩不达标所补偿的股份将由包括

其自身在内的全体股东按比例分享。

四川双马

6

月

15

日下午召开临

时股东大会审议 《关于拉法基中国海

外控股公司优化股份补偿承诺》 等议

案。 在股东大会现场， 出席现场股东

会的股东及股东代理人仅三位， 当统

计显示该等议案未被表决通过时， 四

川双马出席现场股东会高管的表情都

有些惊讶。 一位参加股东会的研究机

构会后也表示， “似乎有点出乎公司

高管的意料。”

此前， 因目标资产盈利未达到约

定数额， 四川双马大股东拉法基中国

根据当初的盈利补偿协议及补充协议

提出了股份补偿方案。

按照公布的优化股份补偿承诺议

案， 一是

2011

年度当年拉法基中国

应补偿股份数量为

5714.24

万股， 该

等补偿股份不具有表决权且不享有股

利分配的权利 ； 二是就定向回购

2011

年度补偿股份事宜召开股东大

会， 按照公司以

1

元人民币的总价定

向回购补偿股份的原则通过股东大会

决议， 回购以后即行注销； 如果该回

购未能获得股东大会通过， 则拉法基

中国将依据 《盈利补偿协议》 及其补充

协议的约定履行有关手续将该部分股份

赠与公司股东， 由届时的全体股东按比

例共享。

四川双马的股东大会决议显示， 关

于优化股份补偿承诺的议案， 共有

365.03

万股非关联股东所持股份参与表

决， 其中同意

228.78

万股， 占出席会议

股东所持有效表决权股份数的

62.67%

，

未达到出席会议的非关联股东所持表决

权股份的三分之二以上， 未获通过。

由于方案未获通过， 拉法基中国将

依据约定履行有关手续将该部分股份赠

与公司股东， 由全体股东按比例分享。

有分析人士认为， 从理论上看， 由

于股份代表股东对公司的部分拥有权，

拥有权最终需要通过每股净资产、 每股

收益去体现， 无论是回购注销方案还是

按比例分享， 股东所得到的补偿利益是

一样的， 只是形式不同而已。

不过， 也有投资者认为， 回购注销

以后， 将提高每股净资产和每股收益，

反映在二级市场价格上， 在同等的市盈

率基础上， 公司股价将获得提升， 获得

补偿的股东也将因此而直接受益， 由于

该部分股份原来就属于限售股份， 注销

并不会影响公司的股份流通量。

相反， 根据现有法律法规， 由于该

部分股份原本属于限售股， 股东按比例

分享后， 获得的补偿股份依然处于限售

状态， 虽然在理论上， 两种方案价值一

致， 但在实际操作中， 投资者获得限售

股份将无法流通， 补偿价值依赖于分红

及解禁后的股价变化， 增加了不确定性。

两年三个价 盟威集团评估价弹性十足

证券时报记者 向南

两年三个价格， 从

2010

年的

1.9

亿元到

2011

年

5

月末的

9576

万元，

再到今年

4

月

30

日的

1.9

亿元， 盟

威集团的所有者权益两年中出现三种

价格三个版本， 弹性十足。

证券时报上周报道 《高管操纵

渤海活塞沦为 “代孕妈妈”》， 内容为

渤海活塞高管在渤海活塞

2004

年上

市当年， 即创立盟威集团， 并通过与

渤海活塞之间的巨额关联交易及占用

渤海活塞大量资金做强做大。 近期，

滨州市国资委将盟威集团

20%

国有

股权挂牌转让， 转让底价为

729.6

万

元， 似乎显示出盟威集团并不值钱，

并未占到渤海活塞多大便宜。

证券时报记者手中的一份盟威集

团

2010

年年检报告显示， 盟威集团

2010

年主营业务收入为零， 显示其并

不从事具体经营， 主要资产在于股权

投资。 营业外收入为

244

万元， 其他

业务利润为

844

万元， 长期股权投资

从

1.51

亿元增加到

1.96

亿元， 显示

其投资依然在增加。 盟威集团

2009

年亏损

390

万元，

2010

年亏损

242

万

元。 尽管没有从事经营业务， 盟威集

团

2009

年管理费用为

1109

万元，

2010

年为

1132

万元。

2010

年末， 盟

威集团所有者权益合计为

1.9

亿元。

值得关注的是， 仅过去了

5

个月

时间， 盟威集团的所有者权益就出现

了神奇跳水。 在进行评估时 （基准日

期为

2011

年

5

月

30

日）， 营业收入

为

595.91

万元的盟威集团营业利润

亏损达到

9928.38

万元， 净利润突然

减少

1.22

亿元， 导致所有者权益只

有

9576

万元。

由于盟威集团并不从事具体业

务， 此处的巨额营业亏损很难解释。

如果是下属子公司产生亏损， 对子公

司价值进行公允价值重估， 应计提长

期投资减值。 然而亏损的主要原因并

非投资减值而是 “营业利润亏损

9928.38

万元”。

滨州四环五海资产评估事务所是在

所有者权益只有

9576

万元的基础上开

展评估， 其称土地评估采用了市场法，

即参照市场定价， 所以将专项解决的

604

亩土地 （该块土地后来卖给渤海活

塞， 价格为

1.28

亿元） 定价为

2

亿元，

又因为该地块并不实际属于盟威集团，

所以在评估中予以扣除 （参照本报

6

月

15

日报道 《盟威集团股权转让评估乱

账案中案》）。

实际上， 盟威集团名下

604

亩土地

只是其土地资产的一小部分。 盟威集团

网站信息显示， 盟威集团拥有

1700

亩

土地。 如果

604

亩地块估值为

2

亿元，

那么剩余的

1100

亩土地如何估值， 是

否在盟威集团评估值中有所显现？ 根据

四环五海事务所的评估报告， 盟威集团

除去该

604

亩地块的资产为

负值。

盟威集团

20%

国有股权

挂牌底价之所以评估为

729.6

万元， 除了本报此前披露的一块

土地突然不归其所有这一蹊跷原因外，

评估中还有大量疑点待解。

在盟威集团

2010

年年检报告中，

盟威集团无形资产为

1.25

亿元， 而在

盟威集团控股子公司滨州盟威斯林格缸

套有限公司

2010

年年检报告中， 提到

其 “无形资产———土地 ” 的金额为

2095

万元， 这块土地的使用权人为盟

威集团， 可以推测盟威集团除斯林格公

司地块外的账面值应为

1

亿元， 大大小

于

604

亩土地的评估价。

今年

4

月

30

日， 盟威集团的所有

者权益突然又变回为

19236.96

万元，

盟威集团财务状况看来的确是弹跳自

如， 不过滨州市国资委持有盟威集团

20%

国有股权的转让价格， 依然是以去

年

5

月

30

日评估基准日的评估价为准。

亿纬锂能电池厂

发生爆炸无人员伤亡

证券时报记者 刘莎莎

16

日上午

10

点

42

分， 亿纬锂

能 （

300014

） 在新浪官方微博发布消

息称， 上午

9

时， 锂亚电池工厂老化

房实验电池发生爆炸引起着火， 现火

已彻底扑灭， 没有人员伤亡， 现场正

在清理当中。

证券时报记者联系公司证实， 当

日上午

9

时

9

分左右， 亿纬锂能位于

惠州市西坑工业区的

F1

工厂内的锂

亚电池老化房发生意外起火。 亿纬锂

能董秘李芬表示， 初步调查结果显

示， 试验电池货架隔板因长期处于高

温环境发生软化而坍塌， 造成电池散

落在地面堆积、 短路起火， 引起老化

房其他电池起火燃烧， 并导致部分电

池泄放产生爆炸声响。

据悉， 事故造成老化房内电池烧

毁， 及老化房所在

2

楼、

3

楼车间部

分设备、 门窗、 电气管线受损。 据初

步估算， 本次事故造成的直接财产损失

不超过公司

2011

年末净资产的

3%

。 由

于公司在着火后迅速报警， 并展开扑

救， 此次事故未造成人员伤亡。 同时，

因各生产车间相互独立， 并未对其他车

间未造成影响。

李芬表示： “发生火灾的车间将停

产， 修复时间为

3

至

4

个月， 公司将通

过提高备用车间产量的方式来满足交

货， 预计在

1

周到

1

个月内补齐不同规

格的产品产量， 对锂亚电池交付不会产

生重大影响， 公司其他产品生产正常。

同时， 公司将进行彻底的安全生产检

查， 从工厂设计到安全措施等各方面进

行全面改进， 杜绝此类事故再次发生。”

亿纬锂能称， 本次事故对公司经营

业绩也不会构成重大影响， 目前公司生

产经营情况正常。 公司已向保险公司投

了财产保全险， 火灾涉及资产在保险公

司承保范围之内， 目前保险公司正对事

故损失进行评定。

武钢股份关联交易二审通过

证券时报记者 向南

武钢股份 （

600005

） 今日公告，

公司

2012

年第一次临时股东大会于

6

月

15

日召开， 会议审议通过 《关

于

2012

年日常关联交易的议案》， 出

席会议的股东和代理人人数为

27

人，

赞成票数为

3.27

亿股， 赞成票比例

为

98.83%

。

在一个月前， 该

451

亿元的关联

交易曾被股东大会否决，

6

月

15

日

会议的唯一议程即是重新审议被否的

《关于

2012

年日常关联交易的议案》。

该日常关联交易主要包括采购和

销售商品， 以及接受劳务、 存贷款等。

关联方包括武钢股份大股东武钢集团

及其控股子公司。 武钢股份称， 这些

关联交易， 尤其是与武钢集团国际经

济贸易总公司的交易， 可以提高采购

质量、 管理效率和用户服务水平， 降

低购销成本。

市场人士分析， 上次关联交易的被

否， 其主要原因是中小股东借机表达对

武钢股份股价长期低迷的不满。

华工科技两被调查高管已离职

公司生产经营与受调查无直接关系，半年度业绩不会受影响

证券时报记者 陈性智

因涉嫌内幕交易 ， 华工科技

（

000988

） 包括董事长在内的多位高

管受到调查。 昨日， 公司新任董秘杨

兴国在接受证券时报记者采访时表

示， 此次调查与华工科技生产经营无

直接关系， 公司目前生产经营正常，

半年度业绩不会受调查事件影响。

6

月

16

日， 华工科技发布公告

称， 目前正受证监会调查的三位公司

高管中已有两位当事人离开岗位， 独

立董事骆晓鸣已提出辞职， 刘卫的董

事会秘书职务已解除， 其他相关职务

正逐步调整。 虽然监管部门尚未公布

案情， 但两位当事人的离职表明， 案

件调查结果公布或已临近。

资料显示， 在华工科技第五届董

事会第

11

次会议上， 审议通过了

《关于变更董事会秘书的议案》。 该议

案显示， 鉴于刘卫不能胜任董秘职务，

解除其上述职务。 而对于刘卫在公司

(

包括控股公司

)

担任的其他职务， 将

逐步进行调整。 同时， 经公司董事长马

新强提名， 董事会同意聘任杨兴国为公

司董事会秘书。 杨兴国曾任华工科技第

三、 四届董事会秘书。

华工科技高管受调查事件自公布以

来， 引起了多方猜测。 杨兴国称， 目前

监管部门相关调查仍在进行中， 相关案

情不可能公布， 公司也尚不清楚案情的

更多细节， 相信很快会有结论。 公司管

理层及控股股东态度很明确， 将积极配

合监管部门的调查， 依法办事。

杨兴国强调： “华工科技与调查对

象之一武汉新金石投资管理有限公司没

有任何资金上的往来， 也没有为新金石

的借款提供任何形式的担保。 对于新金

石的运作情况， 新金石现管理层股东们

并不清楚。”

四川双马

2012

年以来股价走势 翟超

/

制图


